

## EDITORIAL

Los diferentes planteamientos de las teorías de enfermería enriquecen la disciplina y la investigación sobre las personas, la salud, el entorno y la enfermería. Estas teorías y modelos conceptuales se centran en el desarrollo de relaciones teóricas orientadas a resolver problemáticas de la práctica. La investigación busca confirmar hipótesis de relación entre conceptos enfocados según el paradigma de la disciplina y el propio de la teoría. En esta publicación podemos leer un trabajo que presenta resultados favorables referente a la aplicación del modelo de autocuidado en la atención de un grupo de embarazadas, comparado con otro grupo atendido bajo otra modalidad; estudio que contribuye en la validación de la teoría de la Orem.

La generalidad de los trabajos de investigación que se presentan hoy, están centrados en la persona, como sujeto de la atención de enfermería, el adulto con predominio etáreo del adulto mayor, pacientes diabéticos e hipertensos en control ambulatorio y pacientes hospitalizados en unidades especiales y en terapia intensiva. Estudios que analizan características sociodemográficas o actitudes o motivaciones como variables predictivas de conductas preventivas en salud o de déficit de autocuidado o de adherencia al tratamiento. Un artículo expresa vivencias y sentimientos del paciente en el proceso de salud-enfermedad y otro relata resultados de la participación de la familia en el alta del adulto mayor enfermo para la continuidad del cuidado.

En estas investigaciones de la persona se destaca la mujer como madre en sus actitudes de crianza y como esposa de pacientes con infarto agudo del miocardio en su estilo de enfrentamiento de la crisis. Como sujeto del proceso educativo se analiza el profesional de enfermería como mujer, estudiante, enfermera y enfermera docente, presentando perspectivas de formación que posibiliten el logro de un nuevo sujeto con autonomía, responsable y participativo activo de una comunidad.

En otra modalidad de estudio, se seleccionan los registros como unidad de análisis de la investigación sobre perfil de los diagnósticos de enfermería en el paciente que porta quemaduras.

En los escritos, primera sección de la revista, se presenta un abordaje feminista y sus implicancias para enfermería, pensamientos que invitan a reflexionar sobre la situación vivida por nosotras mujeres enfermeras y en posibles alternativas de cambio para el próximo milenio; marco conceptual para futuras investigaciones. En un segundo artículo, se ofrece una perspectiva de enfermería como disciplina y su relación trascendental con la investigación y el postgrado.

**Ciencia y Enfermería** en sus 4 ediciones refleja el interés de la comunidad científica nacional e internacional por publicar en nuestra revista. Los autores son preferencialmente académicos de diferentes universidades. Del país, Pontificia Universidad Católica, Universidad del Bío Bío, Universidad de Concepción y Universidad Austral de Chile. A nivel internacional los autores son de la Universidad de Sao Paulo, de las Universidades Federales de: Paraíba, de Minas Gerais, de Santa Catarina, y de Alagoas, de las Universidades Estatales de: Maringá, de Paraná, Paulista, del Oeste del Paraná y do Río Grande de Brasil; de la Universidad Nacional de Trujillo del Perú; y de la Universidad Nacional de Colombia.

Todas las publicaciones indican que las enfermeras, en la academia, se están preocupando en todo el quehacer de la profesión y en el bienestar global del cliente, esto es significativo comprobarlo por la clase y dimensiones de los problemas que se están investigando en todas las áreas funcionales, con

*preferencia en el área asistencial. Estudios cuantitativos y cualitativos que entregan nuevos conocimientos en enfermería para optimizar el cuidado y su gestión y elevar el nivel de formación profesional en pre y post grado.*

*Como directora, agradezco sinceramente a los autores su preferencia e igualmente al comité editorial por su valiosa colaboración al asegurar el nivel científico de las publicaciones y contribuir al desarrollo de enfermería como ciencia.*

*Invito a las enfermeras/os asistenciales a contribuir con investigaciones y a los académicos a continuar enviándonos artículos para su publicación, asegurando así la permanencia y continuidad de esta publicación científica como tribuna para el conocimiento de enfermería.*

*En este editorial, no puedo dejar de hacer referencia al importante encuentro latinoamericano de publicaciones científicas en enfermería, realizado este año en Cuba, donde tuvimos la oportunidad de mostrar el perfil de nuestra revista y conocer otras publicaciones que están al alcance de las enfermeras como tribuna para trabajos sobre nuestro quehacer. Además, se realizó en este coloquio, un análisis de las características de una publicación científica a objeto de optimizar la edición de las revistas. En estas reuniones, como broche de oro, nació la idea de formar una red latinoamericana de publicaciones científicas en enfermería, que se concretaría en un próximo encuentro en Florianópolis, Brasil, en 1999. Para este efecto los países a través de las Asociaciones Profesionales se organizarían y establecerían las bases para participar. En Chile, el Colegio de Enfermeras realizó el primer diálogo entre editores, durante el congreso nacional efectuado en Arica, en seguida del evento cubano, dando cumplimiento a las propuestas y acordando formar una red nacional.*

*Para finalizar, un reconocimiento para los integrantes del consejo directivo que con entusiasmo, compromiso, esfuerzo y creatividad han participado en la creación, producción, financiamiento, edición y difusión de la revista desde su fundación a la fecha.*

*Agradecimientos para las personas e instituciones que han apoyado a **Ciencia y Enfermería** en su breve historia y a quienes la apoyarán en su futuro promisorio.*

**ALICIA PRIETO ARRATE**  
DIRECTORA